

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, SÁBADO 19 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 566

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—

ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

— PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢
Nacionales	"	Nº 1	" 100	7.00
"	"	2	en paquetes " 100	5.00
"	"	3	" " " 100	4.00
"	"	4	" " " 100	3.00
			" 100	2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en	Cajetilla,	el	100	\$	7.00
"	algodón	"	paquetes	"	100		3.50
"	Trigo	"	"	"	100		3.50
Cigarrillos	suelto	de	cualquier papel		800		3.00

—:—

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las succulentas Harinas

MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien can los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa.

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

gA

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desahumar sin estropearlas.

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N.º 281.

Miguel F. Angulo.

The Phoenix

Coffee Co

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de **CAFÉ MOLIDO** que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de

TEODORO ROIZ

JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M. Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, tohallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresca cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y para mejor garantía del cliente invita al público hacer una visita. Sucursal en Limón.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

ZUELA de muy buena, calidad

de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES Se vende ba ratauna buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta

La Cervecería de Richmond

fábrica las mejores cervezas del país

La Doble Negra ó Pale Ale

se recomiendan por sí solas.

Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las más puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo.

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Cervecería Richmond

PALE-ALE

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

PERMANENTE

Los países son grandes, no por su extensión territorial, sino por el carácter de su pueblo.

El edificio del Derecho no se levanta sobre el pantano de la humillación, sino sobre la roca del patriotismo y del deber.

El pueblo que espera su libertad y sus fueros de la complacencia de un hombre, merece cargar por siempre el yugo del esclavo.

No se fundan Repúblicas con lágrimas, ni se reconquistan los derechos de un pueblo llevándolo a los pies del amo: la República es el fruto de la cultura de un país y la mantiene y resguarda la consciente virilidad de los ciudadanos libres.

La política que prescindir de los principios y sólo se encamina a los fines, expone a los pueblos a caer en la ignominia.

El oro se arranca del seno de la tierra y la libertad de las entrañas de los tiranos.

V. F. G.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
ROGELIO FERNANDEZ

Precio de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

Casa N. 99—Apartado N. 86

Aniversario

Mañana, veinte de setiembre, cumple "EL DERECHO" dos años, dos años de rudo y continuo batallar.

Nacido al calor del entusiasmo y de la fe, vive todavía porque los sentimientos que lo engendraron aún alientan en nosotros.

La aparición de "EL DERECHO" formó época en la historia política del país. La patria estaba de duelo; los costarricenses contemplábamos con indignación y tristeza el espantoso derrumbamiento de un Partido; parecía muerto el patriotismo, muerta la dignidad, muerta la vergüenza y muertas las esperanzas todas de salvar de la hecatombe el nombre del pueblo costarricense.

Pero "EL DERECHO" vino; agitó la bandera republicana; habló al país de República y vergüenza, y al rededor de la enseña se agruparon aquellos a quienes llamaron luego "intransigentes, neos, idealistas, soñadores, locos," porque padecían de la locura de ser honrados y no traficantes políticos. ¡Locos! Generosa locura, demencia engendrada por la vergüenza. Sin embargo, en breve el país

ardió; las masas acudieron ebrias de entusiasmo y el Gobierno sintió que, bajo sus pies, trepidaba el terreno.—Era que el pueblo, a quien no se había tomado en cuenta, enarbolará su bandera y decía "aquí estoy yo."

Desde entonces acá cuántas luchas, cuántos triunfos, cuántas caídas! Durante dos años, nuestros cañones han hablado sin cesar; siempre combatiendo, siempre en la línea de fuego, sin desmayar un punto, se nos ha visto ya al pie de nuestros atrincheramientos, ya delante de las fortificaciones enemigas.

La gran mayoría del pueblo costarricense nos acompaña en esta ruda labor. Hemos mostrado al país cómo se batalla, cómo defienden nuestros guerrilleros sus doctrinas, cómo se obtienen victorias sin ejércitos, sin más proyectiles que las ideas, que, arrojadas a la frente del adversario, dan con su cuerpo en tierra; cómo la fe es en nosotros torrente inagotable; y cómo el triunfo sonríe a los que saben ser los primeros en la batalla y los últimos en la retirada.

Había patriotismo y el patriotismo respondió; había vergüenza y la vergüenza habló.

Sin arranques bélicos, sin gritos de coraje; tranquila, serena, inspirada en la cultura, se ha desarrollado nuestra propaganda de ideas, nuestra lucha de principios. Ningún pensamiento bastardo, engendrado por las pasiones, ha sacudido los nervios del bando en el que tenemos la honra de militar. Hemos combatido al Gobierno desde el terreno de la razón; discutidos los problemas patrios a la luz del día; desarrollamos nuestras ideas serenas y desapasionadamente; confiamos en el triunfo de los ideales que sustentamos, y hoy, segundo aniversario del nacimiento de "EL DERECHO," saludamos al país en general, a los republicanos, a nuestro Jefe, a los adversarios políticos con quienes hemos tenido la honra de medir nuestras armas, y a las Colonias Extranjeras.

A nuestros adversarios

Donde hay principios antagónicos y paladines dispuestos a tomar parte en la justa, es natural que rompan lanzas los adversarios, y que "los clarines del humano pensamiento" den la señal de batalla.

¿Para qué entonces los luchadores están en la arena?

¿Para qué tienen una lanza en la mano?

Nuestras ideas y nuestros anhelos no están en armonía con nuestros intereses y nuestra política. Luego, es necesario discutir. Por nuestra parte sólo aguardamos la señal de ataque. Como Francisco I, dormimos sobre la cureña de nuestros cañones.

¿A qué sólo palabras?

Tenemos hombres y principios; vosotros, los tenéis también. Discutamos, discutamos. "Aceptamos la discusión en cualquier terreno que se inicie."

¿Hay problemas? Pues a resolverlos. Ideas? ¡A discutir! No habrá entre los vuestros alguno que desee romper lanzas con nosotros? Sois muchos; casi todos acostumbrados a luchar; buenos soldados, gallardos paladines. No venís sólo a hablaros de agricultura ó de física; venís, ya lo habéis dicho, a defender al Gobierno, a enderezar el criterio del país extra-

viado por malos voceros, a impedir un régimen de fuerza. ¡A probarlo!

Nuestro "idealismo" choca con vuestro "positivismo". Tartarín—Quijote dentro del pellejo de Tartarín—Sancho, tal es el símbolo de vuestra "cordura"

Vamos por diferentes sendas; es menester probarle al país cuál es la mejor. El régimen de "los intelectuales" ha dado tristes resultados; un soplo de viento ha apagado esas bujías. Iglesias rompía las leyes—tenía al menos la franqueza de romperlas a la luz del sol.—Los hombres que hoy gobiernan han buscado el medio de orillarlas. Repentinos cambios de temperatura en los que llevan la batuta en ministerios y diputaciones nos han demostrado que la sinceridad, la consecuencia y la lógica, andan en paños menores en las alturas.

Creemos, por lo tanto, necesario discutir. A los que vienen, a "endejarse" el "torcido" criterio del país, les decimos: "Esperamos que demostréis al pueblo por qué sois gobiernistas; por qué lidiáis, cuáles son vuestras doctrinas y cuáles vuestros anhelos."

El país, que os conoce bien, juzgará vuestras palabras. No estamos delante de un pueblo que acepta como verdades todo lo que sale de la pluma de un escritor. El 89 despertó donde quiera ideas y sentimientos que han arraigado profundamente en todos los cerebros. ¡A demostrar, pues, que la razón os asiste! ¿A qué entonces el nacionalismo [cuyas doctrinas no se conocen y cuyo programa permanece aún ignorado] arroja sobre nosotros su plana mayor?

Solicito un muchacho honrado que traiga recomendaciones para enseñarlo a carpintero. En esta oficina se dará razón.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado a no incluirlo en el número de los periódicos que los reciban. Nuestros suscritores, en atención a eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dico de esto LA PATRIA?

NOTAS

POR LIMON

Publicó en "El Noticiero" de ayer el doctor don Emilio Echeverría interesantes datos acerca del mal estado sanitario de nuestro puerto del Atlántico.

Todos esos datos y más que se han publicado en otros diarios, serían motivo bastante para que un gobierno, celoso por los intereses de sus gobernados, procediera inmediatamente a tratar de remediar el mal.

Preciosas existencias ha arrebatado, con mano aleva, la maligna fiebre que ha sentado plaza en Limón, habiéndolo convertido en un cementerio; y sin embargo, pudiendo desterrarse, como se desterró de la Habana tan asoladora peste, el Gobierno vé desfilan, impasible, como en fúnebre panorama, centenares y centenares de víctimas, arrebatadas a la vida en breves días, sin que un sentimiento de humanidad, de comisericordia, ya que no el cumplimiento de su deber, lo impulse a dictar medidas energéticas y eficaces a fin de obtener al menos tan horrosos estragos.

Es tiempo ya, de que el Gobierno abandone un poco la mesa del festín, que recorra con menos frecuencia los pueblos conquistando electores, que restablezca su sistema nervioso muy alterado a consecuencia de imaginarias revoluciones, y piense más, que que el tiempo vuela, en hacer algo útil y positivo en favor de los intereses nacionales.

Si el Gobierno no trata de poner coto cuanto antes a la terrible peste que diezma a Limón, minuto por minuto, cargará con inmensa responsabilidad, ante el país entero, por su inercia é indeferentismo.

A pesar de haber sido opositores al movimiento político que engendró el actual orden de cosas, por el modo como veíamos que se tomaban por asalto los puestos públicos, jamás creímos, nunca imaginamos, que los hombres retirados aparentemente a la vida privada durante doce años, y que las gentes dieran en llamar *lumberas* no se sabe por qué, hayan venido a demostrar tan palpablemente sus ineptitudes para gobernar.

Al principio de la actual administración, cuando atacábamos ciertas medidas en un todo discrepantes con nuestro modo de pensar, nos contestaban, los diarios incondicionales, con el mote de "intransigentes."

Pero ahora, que ellos, aunque no lo confiesen, íntima mente, están convencidos de que hemos tenido razón, el tildado ha desaparecido. Llevamos año y medio de gobierno olímpico, y lejos de haber levantado monumentos, que atestiguaran su período glorioso a la humanidad futura, han pegado únicamente calcomanías. Llegaron ostentando pomposos títulos; resultando luego, ó que no eran lo que las credenciales rezaban, ó que los documentos no eran auténticos.

El país sufrió un desengaño atroz: lo que la trompa de la adulación repercutía por todos los ámbitos de la República, que era el Estado Mayor, resultó a la postre ser un escuadrón de reclutas, apareciendo en el rol la siguiente lista de servicios: sostenimiento de la situación en dinero prestado; aumento del presupuesto para contentar amigos; mantener los cuarteles atestados de gente y la sociedad en continua zozobra; leyes derogatorias de la imprenta y palo, vetadas; reformas constitucionales, también vetadas; encarnizamiento contra los contrabandistas sin ningún resultado; ley de gallos; disolución de sociedades de obreros por medio de un acuerdo, en menoscabo de la Constitución; sosten de un lujosísimo tren de empleados encargados de repetir lo que oyen y lo que no oyen; y un sin número de servicios de esta clase, que sería prolijo enumerar.

En resumen, que nada hemos adelantado con la administración olímpica, y que si bien se mira, hemos empeorado desde luego, que los gallos han aumentado sin recursos propios para poderlos cubrir.

La agricultura, estancada y de capa caída; el comercio camino a la banca rota; las pocas industrias muertas; la demoralización cundiendo debido a la pésima situación pecuniaria; la fiebre amarilla cegando vidos a montones; y en tanto

El Gobierno sin cesar de banquetear, y por todos los pueblos se pa-

Administración de Correos.—Es tiempo ya de que se organice definitivamente el servicio de correos en Costa Rica que, si antes era pésimo, ahora no lo es tanto, pero sí siempre defectuoso.

Mucho hemos hablado sobre el asunto, y mucho los diarios de esta capital, sin conseguir gran cosa.

Hay pueblos de la República a donde llegan las cartas retrasadas y los periódicos rara vez.

Tenemos, por ejemplo; ante los ojos una carta escrita en la Cárcel, la cual está fechada en Mayo y tiene el sello de la Administración de la misma época, y la que, a pesar de decir urgente, acaba de ser recogida por el destinatario.

No sabemos todavía que habrá resuelto el señor Esquivel acerca de la manera que indicamos, de subsanar la dificultad de que llegue la correspondencia a Mata Redonda.

A nosotros, más que a ninguno, nos interesa que la Administración de Correos esté servida con la mayor escrupulosidad posible.

La Patria en peligro!

¿En qué se parece "El Derecho" a "La Patria"? ¿En qué el Director del primero a Tobías Zúñiga Montúfar? ¿Qué rasgos fisonómicos les igualan?

Pero ¿a qué vendrán esas preguntas?—se dirán nuestros lectores.

A nada y a mucho, ya se verá.

Estaba el que escribe sentado a su escritorio, como a las 2 p. m. cuando don Zacarías Guerrero, uno de los fervientes partidarios del actual gobierno, el famoso don Zacarías, el de Alajuelita, entró, haciendo reverencias, a su oficina de redacción.

—¿Querrá perder don Zacarías la estima en que se le tiene allá en las alturas?—me dije.

Levantéme y le saludé. El correspondió con una de sus dulcíssimas sonrisas y saludó a todo mundo que se encontraba en la redacción.

—Siéntese, don Zacarías,—le dije.

—¿Y don Tobías?—preguntóme tomando asiento a mi lado.—¿Su señor padre ha regresado ya?

Hice un gesto de extrañeza. El continuó.

—Admiro su labor; ¡qué campaña lo que hay que emprender por la paz y el bien del Estado! Ud. es todo un campeón.

—No tanto don Zacarías. (Aparte. —¿Se habrá velado este hombre?)

—El país tendrá que agradecerles mucho. Son tres ó cuatro revoltosos los que por ahí hablan, un circulo, unos cuantos de los del 3 de Mayo.

—(Aparte.—¡Hola! ¿De qué habla? ¡Ah, ya! Se ha equivocado! En vez de meterse a la oficina de "La Patria" se ha metido en la de "El Derecho." ¡Valiente equivocación!)

—Pues vea Ud.—continuó don Zacarías,—de todos los números que me enviaron apenas he podido colocar tres... el mío, el del Agente de Policía y un hijo.... Me nombraron agente; pero pienso renunciar la agencia, porque allí no se consiguen suscritores.

—¿Don Zacarías!—(le dije yo)—ármese de valor, tenga constancia. Esa oposición es de tres ó cuatro gritadores. Dice Ud. muy bien; gentes del 3 de mayo [haciendo un gesto desdenoso].

—Pero qué hago con los números?

—¿Qué? ¿No los quieren? Ya entrarán en razón. Aguardese unos días, y si no los aceptan, devuélvalos, pero aguardese unos días.

—Ya comprenderá Ud. que es por falta de dinero que no los aceptan....

—Si tiene Ud. razón.

Levantóse don Zacarías; estrechó mi mano, y se despidió diciéndome:

—Expresiones a don Tobías

—Se las daré, gracias.

Y se fue mi hombre.

CERVECERIA TRAUUBE LAGIER BEER

El lance no puede ser más divertido. Pasé un cuarto de hora agradablemente comiéndome a "esa oposición vocinglera, insensata, a la que meteríamos en un zapato, etc.

He aquí queridos lectores, cómo don Zacarías buscando La Patria la verdadera Patria, la que simboliza nuestra bandera, se metió a "El Derecho"; y cómo, Director de éste, recibí a nombre de Tobias Zúñiga alabanzas que tengo el honor, por este medio, de devolverle, rectificando la dirección.

Olvídate un ligerísimo detalle: el fantasma de la esquina apuntó a don Zacarías. A estas horas debe de estar en capilla.

TRES RIOS

Señor Director de "La Patria,"
San José.

Muy señor nuestro.
Hemos recibido el primer número de su periódico cuyo carácter de defensor incondicional del Gobierno, es de todo punto antagónico a nuestra condición de ciudadanos independientes; por tanto suplicamos a Ud. el favor de no considerarnos como suscritores de "La Patria."

De Ud. atentos, y s. s.
D. A. Bejarano.—Constantino Flores.—Manuel Alvarado C.—Moisés Coto.—Fidel Conejo.

Setiembre 15 de 1903.

EL 15 DE SETIEMBRE en Pacaca—Cantón de Mora

Todos los pueblos de la República, han celebrado el 15 de Setiembre corriente, día glorioso de la Independencia Centro Americana.

En este pueblo (Pacaca) debido al patriotismo del señor Vice-Presidente Municipal don José Mercedes Salazar, estuvimos de gala, pues hizo el gasto de dos cohetones y una carga de bombas de a 10 centavos. Y cosa muy rara, para el 15 de Agosto ppdo. día de la Patrona, se presupuso la suma de 100 colones para la orquesta dirigida por cierto profesor de música, que nos dejó bien contentos con su "Cancan" y la narigona.

En fin, esto demuestra la pobreza de nuestros fondos, abundantes para recepciones oficiales y raquíticos para el día de la Patria.

Unos Cholos.

SECCION NOTICIOSA

Pío X.
Dicen los últimos cables que hemos visto en los demás periódicos, porque a nosotros hay orden del "republicano" Flores de no darnoslos, que S. S. Pío X posee hermosas cualidades que los harán captarse las simpatías de todo el mundo y asemejarse a los fundadores de la Iglesia.

Une a un claro talento un carácter amable y un modo de ser sencillo. Ha abolido las pomposas ceremonias del Vaticano, la rigurosa etiqueta, y recibe, cualquier día, a todo el que pide audiencia.

Esta mañana
Leímos con profunda sorpresa en El Noticiero que anoche "visitaron al señor Presidente de "La República" como un veinte obreros con el objeto de que mediara en las diferencias existentes entre el Administrador del Ferrocarril al Pacífico, y el Maestro Mecánico, señalando las atribuciones de cada cual.

Si el sueldo de El Noticiero lo leen fuera de la República se rien del Presid

Gentes que no pueden arreglar un Ferrocarril, tales son los sabios, las lumbreras que nos gobiernan; Y luego gritan en "La Patria" y en "El Día" llamando vocinglera a la oposición. Déjense de escribir cuartillas y de soltar palabrotas, y arreglen ese ferrocarril! La oposición se combate con obras y no con palabras.

Méjico
En Tampico, puerto mejicano ha hecho estragos la fiebre amarilla en pocos días; pero el Gobierno ha dictado medidas energicas para evitar el contagio y ha nombrado una Junta de Sanidad para destruir el mal de raíz. ¿Qué hace el Sr. Ministro Flores que no se preocupa por Limón que se encuentra en circunstancias análogas.

Aviso
El Gremio de carpinteros de San José tiene su taller abierto frente a la Dirección de Obras Públicas.

Se propone estrictamente cumplido para los trabajos que le encomienden concernientes al ramo. Cuenta con un competentísimo ingeniero para la dirección, lo mismo que con 175 carpinteros en su mayor parte dispuestos a complacer el público. Se construyen casas, se tornean, se hacen muebles de 1a. 2a. y 3a. clase; todo a precios reducidos.

La Patria de ayer trae una reproducción del "New York Herald" en el que denuncia a lo Directiva de la Lotería de Méjico como estafadora.

No queremos aventurar parecer alguno; más, si decimos que cuando un periódico de la importancia de aquel del Herald se entienda— se atreve a lanzar un cargo de tanta trascendencia, es porque tendrá prueba acumulada para el caso de una demanda.

Cavallini y Viviani.—Famoso se ha hecho ya el Hotel y Restaurant Central de los señores Cavallini y Viviani; y se ha hecho famoso por su buen servicio; por la magnífica calidad de los platos que sirven; por la esplendidez de los alojamientos, y por la amabilidad y cortesía de sus dueños.

Para mañana se prepara una espléndida comida con acompañamiento de orquesta.

Teatro Nacional. Por multitud de personas ha sido firmada una solicitud dirigida al Supremo Gobierno, pidiendo el Nacional, para que actúe en él la Sociedad Lírico-Dramática Nacional. Esperamos que el señor Ministro acoja benévolamente esa petición, satisfaciendo así los deseos del publico.

Liga de Obreros.—La famosa Liga dará el domingo próximo una velada en el Nacional, en celebración del segundo aniversario de su fundación. Parece que uno de los ligueros, de imaginación viva por cierto, ha ingeniado una alegoría, que, según dicen, representa el Pabellón Nacional. Creemos que más que el Pabellón Nacional, representara el partido idem., y en ese caso no se necesita combinación de dolores: la alegoría queda perfecta vistiendo todas las niñas traje de primera comunión.

"Polo Club."—Esta entusiasta asociación de jóvenes alegres y galantes, proyecta un soberbio picnic para el doce de octubre próximo. Les auguramos un espléndido día de fiesta.

Frantz Müller.—El asunto del gerente de la casa Kunhardt Ca. de N. York, relatado por el señor Kumpel en su folleto conocido ya del público, va tomando un carácter personal.—Desearíamos ver debatido ese asunto en el fondo dejando aparte las personas.

Pésame. Ha muerto en Guatemala, a causa quizá del pesar que la muerte de su hijo Selim la ocasionara, la distinguida señora doña Amelia R. v. de Bonilla. Su muerte, sentida por todos los que tuvimos ocasión de tratarla, lo ha sido más aún por quienes recibieron sus benéficos consejos y aprendieron, en los primeros años de su vida, al lado de su regazo, las primeras letras.

Enviamos a toda su familia y particularmente su hija doña Julia de Soto Hall, sinceras expresiones de nuestra pena.

Separación.—Don José Fernández se ha separado de la Redacción de La Prensa Libre. Sentimos esa separación por el estimado colega, pues pierde, con Fernández, una buena pluma.

¿Cuánto saboreábamos sus artículos, crónicas y sus articulitos "Plato del día!"

Pluma y Lápiz.

Hemos recibido el último número de esta importante Revista. Magníficos fotograbados contiene sobre todo uno muy bueno del Papa Pío X. Son dignos de leerse los artículos, "Voz de un muerto" y "La Pluma." La recomendamos a los lectores.

Rissum
el articulista aquel que habló del Ferrocarril al Pacífico y su pésima organización, presintió, mejor dicho, *adivinó*, cuando dijo que en día no lejano irían a traer agua a una quebrada. Ayer, al ferrocarril se le acabó el vapor antes de llegar a San Antonio de Belén, y tuvieron que comprar baldes para ir a una quebrada a traer agua.

¿Qué tal? ¿Hasta cuándo el Gobierno arreglará ese ferrocarril? ¿Por qué no envían a un relactor de La Patria?

NOVIOS, a casarse tocan!
Se vende en buenas condiciones un juego de dormitorio enteramente nuevo. Por lo subido de los derechos aduaneros, ya no se importan de esa clase. Son de primera. En esta oficina informarán.

HOTEL HISPANO AMERICANO
Contiguo a la de habitación de los doctores Rucavado—
Establecido hace 25 años
HOSPEDAJE \$2-00
ASEO Y PRONTITUD
ANAS A LA COMPETENCIA.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?
El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y a veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento a la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK



REGALO

SE VENDE TODA LA
Historia de la
Guerra de
PORNAS V.
Informes en ésta. J. RAMON PORNAS V.

CHICLON
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1^a 2^a 3^a de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1^a 2^a clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

¡MENTIRA!
 No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia ej. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA **Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Cr. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Cr. 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTES EN GENERAL

LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

disponible

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagre y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA

—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.

Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
 ¡PUENTES DE EXTENSION!

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor
 OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
 HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

RICARDO KRIEBEL
 Dentista Alemán DESPACHA
 en la casa frente á la de don
 Federico Tinoco.

RAMÓN MORALES R.
 Sastrería.—Avenida Central N.º 37
 Especialidad en trajes de lujo

QUIERE UD HABLAR
 INGLES?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8. Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n.º 153. San José.

Tip. de "El Derecho"